

Viernes 17 de noviembre de 2017

SECRETARIO

El Contador.- A través de la Secretaría de Agricultura, que lleva **José Calzada Roviroso**, el país se incorpora al Programa Cooperativo Regional para el Desarrollo Tecnológico y la Modernización de la Caficultura, donde participan países de Centroamérica y el Caribe, así como organismos internacionales. Ello permitirá a México promover la modernización y desarrollo del sector cafetalero y reducir la brecha tecnológica para enfrentar retos en la región en el aspecto ambiental y socioeconómico e incrementar la producción del aromático. En el ciclo cafetalero 2016-2017, la producción nacional asciende a 3.3 millones de sacos de 60 kilogramos cada uno. **Excélsior, 3 Din.**

Gustosa celebración (Acciones y Reacciones).- La gastronomía es una de las joyas de la cultura mexicana y uno de sus máximos representantes, la cual va más allá de los sabores, puesto que nace en el momento mismo en que se cultiva cada uno de sus ingredientes. Con motivo del Día Nacional de la Gastronomía Mexicana, la Secretaría de Agricultura, de **José Eduardo Calzada Roviroso**, indicó que la preparación de la comida es todo un ritual y detrás de cada platillo existe un gran trabajo. **El Economista, 2**

Desplegado.- Business Summit Agronegocios 2017 “El nuevo rostro empresarial del agro mexicano” que se llevará a cabo el 22 de noviembre, contará con la participación del Secretario de Sagarpa, **José Calzada Roviroso**. **El Financiero, 12**

MONITOREO

Difundido el jueves 16 de noviembre 2017

SECRETARIO

Entrevista a Juan Barrio, vicepresidente de Políticas Públicas del CNA, sobre la quinta reunión del TLCAN

-Juan Barrio comentó que el sector agroalimentario está preparado para lo mejor y para lo peor; en este sentido, comentó que el plan alternativo ha sido retirado por el titular de la Sagarpa José Calzada y por el presidente del CNA Bosco de la Vega en el sentido de la diversificación de mercados.

-Comentó que desde que inició el TLCAN está presente la búsqueda de mercados,

principalmente en Asia, Canadá y Emiratos Árabes.

16/11/2017 Televisión: Entre Mercados con Lucero Álvarez, C-150 (IZZI) Paga, 17:10 hrs.

<http://testigos.intelicast.co/2017/11/16/16112017/16112017021160nc.mp4>

GANADEROS SE REUNIERON CON CALZADA ROVIROSA

<http://www.heraldo.mx/ganaderos-se-reunieron-con-calzada-rovirosa/>

SAGARPA

Se registraron 18 impactos del Boletín 391: “Crece industria cárnica y se convierte en un sector superavitario: SAGARPA”

Portales: 18

Cada año la industria cárnica de México muestra cifras crecientes, lo que la convierte en un sector superavitario, a través del Sistema Tipo Inspección Federal (TIF) que permite exportar diversos productos de origen animal a cerca de 60 países, indicó el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), Enrique Sánchez Cruz. Al inaugurar la Cumbre de la Industria Alimentaria TIF 2017, el funcionario federal señaló que durante más de 60 años de trabajo coordinado entre productores, industriales y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), el sello TIF se ha consolidado como un sistema confiable, reconocido y con prestigio a nivel mundial. En representación del titular de la SAGARPA, **José Calzada Rovirosa**, Sánchez Cruz indicó que actualmente la industria TIF procesa y comercializa a nivel nacional e internacional cárnicos de res, ave, cabrito, equino y embutidos, así como comidas preparadas, huevo y, en el último año, se sumaron las primeras plantas de lácteos y miel. Puntualizó que poco más del 60 por ciento de la carne de bovino que se consume en México, se procesa en plantas TIF, por lo que, con la finalidad de continuar apoyando el crecimiento de esta industria, el Presupuesto de Egresos de la Federación ha incluido para 2018 el programa de Apoyo al Sacrificio, con poco más de 420 millones de pesos. Informó, que los trabajos con las autoridades sanitarias de Rusia para la autorización de plantas mexicanas TIF destinadas a la exportación de carne de bovino a ese país continúan avanzando. Además, subrayó que es determinante para el éxito de la autorización, el trabajo que realizan la cadena productiva y el Gobierno de la República para fortalecer sistema de trazabilidad, con herramientas de información sólidas que permiten saber el origen y destino de los productos cárnicos, así como los insumos utilizados para su crecimiento. Durante el evento, Sánchez Cruz tomó protesta a los integrantes de la nueva mesa directiva de la Asociación Nacional de Establecimiento TIF (ANETIF) para el periodo 2017-2019, que encabeza Mario Gorena Mireles.

SÍNTESIS INFORMATIVA

SAGARPA
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/448450>
<https://edomex.quadratin.com.mx/crece-industria-carnica-se-convierte-sector-superavitario-sagarpa/>
<http://www.20minutos.com.mx/noticia/298430/0/industria-carnica-mexicana-crece-con-el-sello-tif-para-exportar/>
<http://www.notiradar.com/noticia/nota.6355965/t.Industria+c%C3%A1rnica+mexicana+crece+con+el+sello+TIF+para+exportar/>
<http://imagenagropecuaria.com/2017/presupuesto-2018-apoyara-sacrificio-tif-en-industria-carnica/>
<http://hojaderutadigital.mx/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario-sagarpa/>
<http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/11/16/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario>
<http://almomento.mx/crece-industria-carnica-se-convierte-en-sector-superavitario-sagarpa/>
<http://www.mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios/30622-crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario-sagarpa>
<http://marurojasenformula.com/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario-sagarpa/>
<https://indicepolitico.com/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario-sagarpa/>
<http://www.elarsenal.net/2017/11/16/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario-sagarpa/>
<https://panoramaagrario.com/2017/11/crece-industria-carnica-se-convierte-en-sector-superavitario-sagarpa/>
<https://azteca.digital/2017/11/16/industria-carnica-mexicana-crece-con-el-sello-tif-para-exportar/>
<http://www.criterionoticias.com/2017/74176/>
<http://enpocaspalabras.com.mx/2017/11/16/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario-sagarpa/>
<https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=46363>
<https://www.mexicampo.com.mx/crece-industria-carnica-y-se-convierte-en-un-sector-superavitario/>

Líderes mundiales de la industria cárnica se reúnen en Cancún.- Todo listo para que se realice en Cancún, Quintana Roo, la “Cumbre de la Industria Alimentaria TIF 2017”, a partir de mañana, con la presencia de más de 15 expertos, académicos e investigadores de la Industria cárnica de Brasil, Canadá, Chile, Estados Unidos, México y la Unión Europea. En el evento, el presidente de la Asociación Nacional de Establecimientos TIF, José Inés Cantú -nos dicen-, destacará el incremento que han tenido las exportaciones de productos cárnicos. Cabe destacar que las exportaciones de productos cárnicos mexicanos, al cierre de 2017, se ubicaron en mil 760 millones de dólares, con un incremento anual promedio del 23.8%, en la última década, nos dijo Cantú Chapa.

<http://www.agendadeinversiones.com.mx/uncategorized/lideres-mundiales-de-la-industria-carnica-se-reunen-en-cancun/>

México trabaja en soluciones sobre medición de pérdida de alimentos México, 16 Nov (Notimex).- El representante de la Oficina de Asociación y Enlace en México de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), Fernando Soto Baquero, consideró que México puede tener un papel de liderazgo a nivel mundial en la búsqueda de soluciones para la medición de pérdida de alimentos. Explicó que México, a través de la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa)**, es el único país en la región y una de las tres naciones en el mundo que

trabajan en ello con expertos de la FAO en Roma; de hecho, la dependencia tiene ya algunos resultados al respecto. Soto Baquero refirió que se trata de avances en la medición y en el establecimiento de metas de reducción de pérdidas en las cadenas de valor del jitomate, el maíz y los frijoles. Ello, bajo la perspectiva de ampliar el análisis y las propuestas en un total de 12 cadenas de los principales alimentos del país, acotó la **Secretaría de Agricultura** en un comunicado. A su vez, la embajadora del programa Hambre Cero para América Latina y el Caribe de la FAO, Guadalupe Valdez, instó a todos los actores a abordar la pérdida y desperdicios de alimentos no sólo en México, sino en la región que ha sido la pionera a nivel mundial en proponer la erradicación del hambre al 2025. “La comunidad internacional se comprometió con la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible, que frente a estos desafíos la prevención de pérdida y desperdicio de alimentos constituye una oportunidad para alcanzar objetivos de reducir la pobreza, Hambre Cero y promover el consumo responsable”, señaló. Para lograrlo, consideró esencial promover marcos institucionales, políticas coherentes y leyes favorables para armonizar los esfuerzos.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/448643>

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/298592/0/mexico-trabaja-en-soluciones-sobre-medicion-de-perdida-de-alimentos/>

<http://www.notiradar.com/noticia/nota.6357360/t.M%C3%A9xico+trabaja+en+soluciones+sobre+medici%C3%B3n+de+p%C3%A9rdida+de+alimentos/>

<https://www.mexicampo.com.mx/lograr-el-hambre-cero-pasa-por-reducir-desperdicio-de-alimentos/>

TLCAN incrementó entre socios el comercio agroalimentario.- La exportación de productos agroalimentarios nacionales aumentó de forma considerable a partir de la entrada en vigor del Tratado de TLCAN. De acuerdo con **SAGARPA**, entre los principales productos mexicanos que intensificaron su exportación de 1994 a 2016 fueron la cerveza de malta, el tomate, el aguacate, el tequila y el mezcal y los pimientos, por citar ejemplos. El acuerdo comercial también detonó en la integración de cadenas productivas que incrementan la competitividad de América del Norte como bloque comercial. La dependencia resaltó en su blog que EU es el principal socio comercial de México en el sector agropecuario y representa 85% de las exportaciones mexicanas. Ambos países mantienen una fuerte integración comercial, misma que se incrementó de forma sostenida desde la entrada en vigor del TLCAN en 1994. En 2016, entre los principales productos agroalimentarios que México exportó a EU fueron cerveza (tres mil 103 millones de dólares); tomates (mil 76 millones); aguacates (mil 768 millones); tequila (mil 117 millones); chiles verdes (mil 73 millones); berries (814 millones); y carne de bovino (611 millones de dólares), los cuales representaron el 40% de dichas exportaciones a esa nación. Respecto a la relación comercial con Canadá, expuso, se incrementó a raíz de la entrada en vigor del TLCAN, misma que ha mantenido una tasa media de crecimiento anual de

SÍNTESIS INFORMATIVA

9.8% desde 1994. Las exportaciones de México a ese país pasaron de 157 millones a mil 843 millones de dólares entre 1994 y 2016 y los principales productos agroalimentarios exportados en 2016 fueron tomates (255 millones de dólares), chiles frescos (179 millones) y aguacate (166 millones de dólares).

<http://www.economiahoy.mx/economia-eAm-mexico/noticias/8749631/11/17/Aguacate-tequila-y-mezcal-grandes-ganadores-con-el-TLCAN.html>

<http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n33036>

<http://www.gacetamexicana.com/aguacate-tequila-mezcal-grandes-ganadores-tlcan/>

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/298237/0/tlcan-incremento-entre-socios-el-comercio-agroalimentario/>

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/448186>

<http://www.calleMexico.com/monedero/tlcan-incremento-socios-comercio-agroalimentario/>

<http://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/nacional/2017-11-16/exportacion-productos-agroalimentarios-aumenta-partir-tlcan-sagarpa/>

<http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/tlcan-incremento-entre-socios-el-comercio-agroalimentario-sagarpa-403>

16/11/2017 Al Sonar la Campana con Víctor Piz C-150 (IZZI) Paga 15:20 hrs.

http://testigos.intelicast.co/2017/11/16/Noviembre17/Imagenes_16112017/16112017018991nc.wmv

16/11/2017 Televisión: Mesa Central con Stephanie Ochoa, C-150 (IZZI) Paga, 18:09 hrs.

http://testigos.intelicast.co/2017/11/16/Noviembre17/Imagenes_16112017/16112017023371nc.mp4

Resumen, Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social entregó reconocimiento a la Sagarpa.- En la buena noticia del día de hoy. El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social entregó un reconocimiento a la Secretaría de Agricultura por la operación transparente del padrón de solicitantes y beneficiarios que optimiza la entrega de apoyos a productores.

http://testigos.intelicast.co/2017/11/16/Noviembre17/Imagenes_16112017/16112017017738nc.mp3

16/11/2017 Imagen Informativa 2da con Francisco Zea 90.5 Mhz. FM 13:56 hrs.

Buenas noticias, Coneval reconoce a la Sagarpa por padrón actualizado de productores en el sector rural y por la entrega de incentivos

16/11/2017 Televisión: Excelsior Informa 17:30 hrs. con Crystal Mendivil, C-127 (IZZI) Paga, 17:47 hrs.

http://testigos.intelicast.co/2017/11/16/Noviembre17/Imagenes_16112017/16112017021730nc.mp4

México enaltece sus tradiciones con Día Nacional de la Gastronomía.- La cocina exalta las tradiciones y sabores de un país orgulloso de sus raíces, por ello y con la intención de proteger y preservar este patrimonio cultural, se celebra este jueves el Día Nacional de la Gastronomía Mexicana. La gastronomía es una de las joyas de la cultura mexicana, es uno de sus máximos representantes, que va más allá de los sabores, nace en el momento mismo en que se cultiva cada uno de sus ingredientes haciendo de su preparación todo un ritual, porque aun cuando no se ve, detrás de cada platillo existe un gran trabajo. Por su riqueza de ingredientes, la diversidad de preparación y su historia milenaria, la cocina mexicana es una de las favoritas en todo el mundo e incluso fue reconocida como Patrimonio Inmaterial de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la

Ciencia y la Cultura (UNESCO). Con la celebración del Día Nacional de la Gastronomía Mexicana también se busca impulsar su riqueza natural, para ubicar a México como un destino de clase mundial, destacó **SAGARPA** en un comunicado. Además, una de las líneas de acción del Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 es la conservación y protección del patrimonio cultural unido de forma eficaz con la cultura y la promoción turística par que se detone el empleo y desarrollo regional. Así, la gastronomía de México es un privilegio que genera mucha riqueza, desde el cultivo, cosecha, producción y distribución, hasta la creación misma de los alimentos que tanto llena de orgullo a los mexicanos. En el marco de esta conmemoración, diversas instituciones recordaron a la población, a través de Twitter, la importancia de la gastronomía mexicana. La SAGARPA publicó, en @SAGARPA_mx: “Día Nacional de la Gastronomía Mexicana: más allá del sabor y la tradición #GastronomíaMx”. Por su parte, el Centro Cultural Universitario Tlatelolco, @ccutlatelolco, recordó: “#Hoy se conmemora el Día Nacional de la Gastronomía Mexicana con el fin de proteger y preservar el patrimonio cultural ¿Qué van a comer para festejar?”, también informó que en Tlatelolco se tuvo en 1934 el primer mercado tal y como se conoce en la actualidad. En @SECTUR_mx, la Secretaría de Turismo (Sectur) compartió: “Celebramos el Día Nacional de la Gastronomía Mexicana. Nuestra cocina exalta las tradiciones y sabores de un #México orgulloso de sus raíces”.

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/298315/0/mexico-enaltece-sus-tradiciones-con-dia-nacional-de-la-gastronomia/>

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1405156.se-celebra-dia-de-la-gastronomia-mexicana.html>

SECRETARÍA

Sellos TIF impulsa exportación de cárnicos.- Cada año la industria cárnica de México muestra cifras crecientes, lo que la convierte en un sector superavitario, a través del Sistema Tipo Inspección Federal (TIF) que permite exportar diversos productos de origen animal a cerca de 60 países, indicó el director en jefe del **Senasica**, Enrique Sánchez Cruz. Al inaugurar la Cumbre de la Industria Alimentaria TIF 2017, el titular del Senasica señaló que el sello TIF se ha consolidado como un sistema confiable, reconocido y con prestigio a nivel mundial durante más de 60 años. Resaltó que este reconocimiento es parte del trabajo coordinado entre productores, industriales y la **Sagarpa**, y que esta industria procesa y comercializa cárnicos de res, ave, cabrito, equino y embutidos, comida preparada, huevo y, en fechas recientes, lácteos y miel a nivel nacional e internacional. **El Sol de México, 1/ Criterio Noticias/Al momento/ México informa/ Maru Rojas en fórmula/ Índice político/ El arsenal/ Panorama agrario/ Azteca digital/ En pocas palabras/ Hombres del poder/ Mexicampo/ Agustín Álvarez/ Quadratin/ 20 minutos/ Notiradar/ Hoja de Ruta Digital/ México nueva era**

Coneval reconoce a Sagarpa por transparencia en apoyos al campo.- Los daños en la península de Yucatán son graves. Además, a pesar del avance de los plantíos de soya, palma de aceite y pasto para el ganado, es uno de los ecosistemas mejor conservados de México. Si la deforestación mantiene este ritmo, no quedará una sola hectárea de estas selvas, y con ellas se perderán una enorme diversidad biológica y servicios ambientales vitales para la agricultura, la producción industrial y la vida en las ciudades. Reforestemos recordó que para revertir la creciente deforestación, las secretarías de SAGARPA y la Semarnat firmaron un compromiso para restaurar 8.5 millones de hectáreas antes de 2020.- **El Sol de México, 16 / La Jornada, 46/ Publimetro, 26**

Desplegado.- Los días 7,8 y 9 de diciembre en el Centro Citibanamex se llevará acabo México Alimentaria 2017 Food Show; si eres estudiante universitario, desarrollador de tecnología, inversionista o emprendedor, este evento también es para tí. Ven y sé parte del esfuerzo de México.- **El Economista, 49**

Es agro la joya de la corona.- La exportación de productos agroalimentarios nacionales aumentó de forma considerable a partir de la entrada en vigor del TLCAN. De acuerdo con la **SAGARPA**, entre los principales productos mexicanos que intensificaron su exportación de 1994 a 2016 fueron la cerveza de malta, el tomate, el aguacate, el tequila y el mezcal y los pimientos, por citar ejemplos. **Sol de México, 4-F**

Centros de acopio de frijol aún no funcionan: Productores.- Los centros subsidiados de acopio de frijol en Chihuahua, Durango y Zacatecas, con los cuales se busca reducir el precio de la leguminosa en el mercado, aún no están en funcionamiento, como afirmaron funcionarios del sector agropecuario federales y locales, denunciaron integrantes de 15 organizaciones de productores de esas tres entidades, afiliados a la Coordinación Nacional de Plan de Ayala. La **SAGARPA** y la Secretaría del Campo de Zacatecas aseguraron que desde el primero de noviembre esos centros ya estaban operando. **Jornada, 38**

Detallan mejoras al rastro municipal de la capital. -La administración queretana dio a conocer las mejoras realizadas al rastro municipal en esta segunda etapa que representó una inversión de más de dos millones de pesos. En suma, en lo que va de la actual gestión se han destinado más de 46 millones para mantener la certificación y competitividad de estas instalaciones. Marcos Aguilar Vega, presidente municipal de Querétaro, felicitó a los trabajadores del rastro, pues dijo

que cuando llegó al gobierno existía un riesgo real de perder la certificación del Tipo de Inspección Federal (TIF) o incluso de ser sujeto de clausura, ya que el lugar tenía observaciones no atendidas y sanciones por parte del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (**SENASICA**). Recordó que por esta razón se realizaron las mejoras en la primera etapa, las cuales consistieron en el incremento de la capacidad en las instalaciones y la adquisición de nueve cámaras de refrigeración. –**Capital Querétaro 7**

En México se desperdician al año 20.4 millones de toneladas de alimentos.- En México se desperdician anualmente 20 millones 400 mil toneladas de alimentos, lo que representa tirar a la basura 491 mil millones de pesos, destacó en el Senado Edda Fernández Luiselli, de la Subsecretaría de Fomento y Normatividad Ambiental de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). Fernando Soto Baquero, representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en México, indicó que la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación**, trabaja con apoyo de la FAO y ya tiene "las mediciones del nivel de desperdicio de las tres principales cadenas de alimentos: jitomate, maíz y frijol. **Jornada, 43/ Al Día, 10**

Terminar con TLCAN Aumentaría Precio de Canasta Alimentaria: Rojas.- Juan Pablo Rojas Pérez. Presidente del Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de México, alertó sobre la posibilidad de que si no se concreta la renegociación del Tratado de Libre Comercio, habría un incremento hasta del 30 % en la Canasta Básica Alimentaria derivado de la ausencia de maíz amarillo que es insumo para el procesamiento de alimentos como pollo, carne y leche. En este punto, acotó el dirigente, es necesario que la **SAGARPA** y la Cámara de Diputados. en las Reglas de Operación 2018, etiqueten recursos por 22 mil millones de pesos para generar las Centrales de Servicios Agropecuarios que incluyan Infraestructura, Extensionismo y Maquinaria para los productores de maíz. - **El Valle, 2**

Aumenta cada año 17% la cosecha de berries en México.- De 2008 a 2015 el valor de las exportaciones de berries sembradas en México aumentó una tasa anual promedio de 17%, por lo que en la actualidad el país se ubica como el quinto productor y el cuarto exportador, dentro de lo cual, la entidad mexiquense es una de las cinco que participa en la producción de estos frutos. Con base en datos del Panorama Agroalimentario 2016 de la **SAGARPA**, productores del Estado de México han encontrado en este producto una alternativa rentable, ejemplo de ello, es que concentra más de tres por ciento del total nacional de arándanos.- **Milenio, 15**

Alerta deforestación de 253 mil hectáreas.- México ha perdido 253 mil hectáreas de bosque y selva, la mayoría en Chiapas y la Península de Yucatán, según la plataforma Global Forest Watch. De 2015 a 2016, la deforestación aumentó en 37 por ciento a nivel nacional, al pasar en este periodo de 184 mil 992 hectáreas a 253 mil 141 debido, entre otros factores, a los cambios de uso de suelo para fines agrícolas, como la siembra de aguacate, soya genéticamente modificada y palma de aceite. Taryn Sánchez, directora de Reforestamos México, recordó que la **SAGARPA** y Semarnat se comprometieron este año a restaurar 8.5 millones de hectáreas para el año 2020 Por su partea los gobiernos de la Península se comprometieron a reducir en 80 por ciento la deforestación para 2020 y alcanzar la cero deforestación para 2030. **Reforma, 2-A**

RSE en la red de valor de la agroindustria mexicana.- En el 2015, Greenpeace inició una campaña para exigir a una empresa agroindustrial mexicana la reducción del uso de agroquímicos que han sido prohibidos en otros países, a pesar de ser permitidos en México, hasta eliminarlos de su cadena de abastecimiento. En México, de acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad, los profesionistas dedicados a la industria de la alimentación, producción y explotación agropecuaria ocupa el sexto y noveno lugar, respectivamente, en áreas con mayores riesgos para laborar. Como ejemplos tenemos las certificaciones, distintivos e iniciativas: Orgánico-**SAGARPA**, Empresa Agrícola Responsable-**SAGARPA**, Empresa Socialmente Responsable, Comercio Justo, Global Reporting Initiative, Pacto Global, entre otras.- **El Economista, 13**

Hasta dónde hemos llegado por Mireille Roccatti.- A quienes entienden la política como una actividad superior del hombre para beneficio de su comunidad y mejorar sus condiciones de vida, indigna y reprueban los recientes vodeviles parlamentarios que degradan la cosa pública, rompen la institucionalidad republicana y exhiben la miseria intelectual y moral de algunos actores políticos, en especial de los legisladores que olvidan que representan al pueblo. Al inicio del actual periodo de sesiones de esta legislatura, se sustituyó el diálogo, el debate, la discusión "el hablar" que constituye la esencia de un parlamento, por la toma de tribuna obstaculizando la instalación de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, a fin de presionar e imponer una posición política a falta de capacidad para construir una mayoría parlamentaria. En días pasados en la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación, un legislador incapaz de ganar el debate y desde luego una votación favorable a sus puntos de vista, perdió toda mesura y recurrió al insulto, al agravio, a la calumnia y la respuesta cavernaria de algunas diputadas, todavía más lamentable y condenable, fue intentar acallar y agraviar cortándole un impropio grito futbolero, que mereció una condena por parte de

Conapred por ser altamente discriminatorio..- **El Sol de México, 14**

SECTOR AGROPECUARIO

Sin TLCAN, EU perderá mercado en México.- EU reduciría su participación actual de 72% en el total de importaciones agrícolas de México si se sale del TLCAN, advirtió una investigación del Congreso estadounidense. Algunas categorías, como cereales, alimento para ganado, productos cárnicos, productos relacionados con el azúcar y alimentos procesados, abarcaron más de 80% del valor total de las importaciones de México en el 2016. Dado que ciertos bienes agrícolas dominan el comercio de EU con sus dos vecinos, estos productos podrían volverse más costosos y menos competitivos a medida que se impongan aranceles de Nación Más Favorecida (NMF) y se eliminen otras preferencias comerciales en virtud de una retirada del TLCAN. - **El Economista, 5 primer plano**

Pescadores de Guerrero reclaman compensación por derrame en el Balsas. - Decenas de pescadores de Guerrero bloquearon ayer el puente Ignacio Chávez, cerca de la caseta Feliciano de la autopista Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas, en los límites entre Michoacán y esa entidad, para protestar porque autoridades ambientales negaron los daños causados por el derrame de más de 30 mil litros de combustible en el río Balsas. Los inconformes argumentaron que el derrame ocasionado hace 20 meses por la empresa Flensa contaminó aproximadamente ocho kilómetros del río Balsas, lo que ha mermado los ingresos de 2 mil pescadores. Rechazaron los estudios efectuados por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla a petición de la Procuraduría General de la República. La casa de estudios sostuvo que no hubo daños ecológicos de gran magnitud. Los manifestantes afirmaron que alrededor de mil 500 pescadores de La Unión, Guerrero, resultaron afectados por el derrame y exigieron hablar con el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, para que obligue a Flensa a pagar indemnizaciones. -**La Jornada 38**

Nuestro maíz (Artículo de Cristina Barros). -En estos días los tribunales tomarán una decisión de gran trascendencia para el futuro del país, pues está en juego la conservación o la pérdida por contaminación de los maíces nativos mexicanos que incluyen 59 razas y miles -sin exagerar- de variedades, así como de sus parientes silvestres. Conservar esta diversidad única en el mundo es un asunto de seguridad nacional, porque de ella depende la soberanía alimentaria de nuestra nación. Es esta agricultura familiar la que nos alimenta y alimenta al mundo, como lo ha señalado la FAO; no la agricultura industrial. ¿Tiene sentido poner en riesgo esta

riqueza y privatizar el maíz para obtener nada a cambio? Voces de la mayor autoridad como Miguel León-Portilla, José Sarukhán, la Comisión Trinacional del TLC, Oliver de Schutter (ONU), y cerca de 2 mil científicos del mundo. –**La Jornada** 24

Con Pies y Cabeza / A la canasta básica, alimentos frescos por Javier Ríos.- En México se desperdician 10 millones 430 mil toneladas de alimentos cada año, con lo que se evitaría el hambre de más de 7 millones de mexicanos, destacaron legisladores y especialistas. En el foro "Desperdicio y pérdida de alimentos en México: retos y soluciones", en el Senado, indicaron que en ese periodo se desaprovecha 37% de alimentos como tortilla, arroz, atún y huevo. Por ello el Poder Legislativo analiza una ley de derecho a la alimentación y una iniciativa que plantea que los alimentos frescos sean parte de la canasta básica.- **Milenio, 8 Política**

Precios de soya y maíz retroceden en Chicago.- Los futuros de soya cerraron con caídas el jueves en el mercado de Chicago por tercera vez en las últimas cuatro sesiones, golpeados por el flojo ritmo de ventas en la plaza exportadora y lluvias favorables para la cosecha en Brasil. El maíz bajó a mínimos de contrato por tercera sesión consecutiva, arrastrado por la abundante oferta del grano y datos semanales de exportación menores a lo esperado. Los futuros de trigo terminaron dispares por coberturas de posiciones cortas y diferenciales entre los mercados del cereal. La soya para enero bajó 4.25 centavos a 9.72 dólares por bushel. El maíz para diciembre cayó 1.75 centavos, a 3.3650 dólares por bushel. El Departamento de Agricultura estadounidense reportó que las ventas de soya local para exportación alcanzaron la última semana 1.176 millones de toneladas, cerca del piso de expectativas de analistas. Las exportaciones de maíz sumaron 954,500 toneladas, por debajo de los pronósticos.- **El Economista, 2**

INFORMACIÓN GENERAL

Confía Peña Nieto en una "acelerada reconstrucción". –El presidente Enrique Peña Nieto realizó ayer una gira a IHB la comunidad La Nopalera, en Yauteppec, Morelos, donde entregó la primeras tarjetas con recursos para la reconstrucción en esa entidad, tras los sismos de septiembre pasado. El mandatario resaltó que son las primeras tarjetas que se entregan en Morelos, debido a que primero se debieron demoler las casas dañadas y se limpiaron terrenos. Explicó que se han demolido más de 18 mil casas en todos los estados y se removieron escombros equivalentes a 2 millones de metros cúbicos. Añadió que en Oaxaca se ha entregado 90 por ciento de las tarjetas con recursos para la reconstrucción y en Chiapas, cerca de 50

por ciento. En ese acto, el gobernador de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu, anunció que el Congreso local aprobó acceder a un "fondo cero de los recursos de reconstrucción de Banobras. Vamos a pagar intereses y a aportar la parte que nos corresponde al apoyo, el 25 por ciento", aseguró. –Milenio 18

Promulga el Presidente la legislación en Desaparición Forzada. -El presidente Enrique Peña Nieto promulgó este jueves la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas. En el acto, celebrado en la residencia oficial de Los Pinos, el mandatario recibió a familiares de desaparecidos y a representantes de organizaciones y colectivos. Ahí, reconoció que la desaparición de una persona es una de las experiencias más dolorosas que alguien pueda sufrir y se solidarizó con todos aquellos que han padecido esa tragedia. Sin embargo, algunas de las organizaciones asistentes, como Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México, transmitieron el acto a través de las redes sociales, como Facebook, y ahí se pudieron escuchar las palabras del presidente Peña Nieto. El mandatario estuvo acompañado del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y del jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera. En tanto, Jan Jarab, representante en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, reconoció el esfuerzo del gobierno mexicano y su voluntad para aprobar la ley, y afirmó que "este es un gran día a favor de los derechos humanos en México". –Milenio 7

Mancera encabeza las preferencias en el Frente. -La más reciente encuesta nacional de El Financiero ubica a Miguel Ángel Mancera como puntero en las preferencias del electorado para ser candidato presidencial por el Frente Ciudadano, conformado por el PAN, PRD y MC. De acuerdo con el sondeo, Mancera tiene el 26 por ciento de las preferencias, mientras que el líder del PAN, Ricardo Anaya, el 14 por ciento y el exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, 13 por ciento. Esta nueva encuesta revela que Mancera ha tomado una clara ventaja, mientras que el segundo sitio lo disputan Anaya y Moreno Valle. A Mancera lo conoce el 71 por ciento del electorado nacional, mientras que a Anaya lo conoce el 61 por ciento. Por su parte, Moreno Valle tiene un nivel de conocimiento de 45 por ciento. El sondeo indica que la intención de voto por alianzas se reparte en un 24 por ciento para Morena-PT; 22 por ciento por el PRI-PVEM Panal-PES, y 18 por ciento por el Frente Ciudadano PAN-PRD-MC. –El Financiero PP 62

Revisar TLCAN no producirá incertidumbre: SE y SHCP. - La revisión del Tratado Libre de Comercio de América del Norte cada cinco años como se analiza

actualmente en la renegociación del mismo no generará incertidumbre en las inversiones, coincidieron el secretario de Economía (SE), Ildefonso Guajardo, y el secretario de SHCP, José Antonio Meade. “No da incertidumbre (revisarlo), lo que sí da incertidumbre es que se proponga terminar (el Tratado). La revisión sólo se hace cada cinco años, y eso no quiere decir que te vas a salir, sólo es un ejercicio de análisis que ahora se hace más formal”, dijo Guajardo luego de participar en el evento Mujer Pyme. Aclaró que hoy el TLCAN le permite a cada una de las tres naciones notificar su salida si considera que no le conviene, “por lo que se hace un análisis estructurado de los efectos de un TLCAN cada cinco años”. Al respecto, el secretario de Hacienda abundó en que el TLCAN seguirá vigente. “Estamos pendientes de cómo evoluciona, y el hecho de que se hagan cortes periódicamente es una buena idea y no es sinónimo de que venza”. - **El Economista**, 4

Rusia descarta injerencia en México.- Al gobierno de Rusia no le preocupa el proceso electoral que se desarrolla actualmente en México y tampoco le inquieta quién ocupará la Presidencia de la República en 2018, aseguró Serguéi Lavrov, ministro de Asuntos Exteriores de ese país. Agregó que Rusia buscará acercarse a México, independientemente de la relación que los dos países tengan con EU. "Hay buenas perspectivas para la cooperación en la industria de la aviación, construcción naval, química y farmacéutica, así como en ingeniería marina, energía, automotriz, transporte ferroviario y agricultura", detalló el diplomático.- **Excelsior**, 1
